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UFFICIO DI PRESIDENZA 

Bologna 15 giugno 2021 

VERBALE N. 03/2021 

Adempimenti preliminari 

L’Ufficio di Presidenza di AssoArpa, associazione tra le Agenzie regionali e provinciali per la 

protezione dell’Ambiente, istituita ai sensi dell’art. 14 e seguenti del Codice Civile, si è riunito 

presso la sede dell’Arpae a Bologna, in modalità videoconferenza “Meet di google”, in data 15  

giugno 2021 alle ore 10,00. 

Sono presenti i componenti dell’Ufficio di Presidenza: Giuseppe Bortone Presidente, Giancarlo 

Marchetti Segretario, Alessandro Sanna, Fabio Carella, Stellio Vatta e Domenico Pappaterra Vice 

Presidenti. 

Partecipano inoltre alla riunione Alberto Manfredi Selvaggi (Arpa Lazio), Marco Passarelli (Arpam 

Marche), Giovanni Fantini (Arpae Emilia – Romagna) e Raffaella Melzani (Arpa Lombardia). 

Assicura la verbalizzazione: Giovanni Fantini. 

Il Presidente Giuseppe Bortone, preso atto della regolare convocazione alla seduta e constatata la 

presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta alle ore 10.10. 

Viene avviata la trattazione degli argomenti all’ordine del giorno che risulta così stabilito: 

1) Approvazione verbali delle sedute precedenti. 

2) Questioni contrattuali. 

3) Varie ed eventuali. 

 

1. Approvazione verbali delle sedute precedenti 

Il Presidente illustra sinteticamente gli schemi dei verbali delle precedenti sedute che si sono 

tenute rispettivamente il 24/02/2021 ed il 01/04/2021, anticipati nei giorni scorsi ai componenti  

dell’Ufficio di Presidenza.  
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Non essendoci osservazioni da parte degli intervenuti i verbali di cui sopra sono approvati 

all’unanimità. 

 

2. Questioni contrattuali 

Bortone inizia la trattazione del punto all’ordine del giorno ricordando che l’Associazione è ancora 

in attesa di un riscontro a due quesiti in materia contrattualistica inviati rispettivamente al MEF 

(ripartizione dei fondi della dirigenza) e ad ARAN (applicazione della indennità di esclusività 

maggiorata al personale delle Agenzie Ambientali). 

Si tratta di due problematiche con implicazioni estremamente rilevanti nella gestione operativa 

delle ARPA, pertanto si continuerà l’interlocuzione con le predette istituzioni affinché si possa 

ottenere una risposta soddisfacente agli interpelli che sono stati presentati. 

Bortone, facendo il punto dell’attività svolta dall’Associazione negli ultimi mesi, rammenta altresì 

che all’inizio del mese di maggio è stato inviato al Comitato di Settore dell’ARAN un 

approfondimento giuridico, elaborato dal Prof. Carlo Zoli per conto di AssoArpa, utile alla 

definizione dell’atto di indirizzo relativo al rinnovo contrattuale del triennio 2019 – 2021. Il 

documento si sofferma tra l’altro sulle motivazioni in base alle quali devono ritenersi legittime le 

acquisizioni di chimici, biologi e fisici in categoria D e DS (e non quindi come dirigenti) e termina 

con l’auspicio che ARAN promuova l’introduzione nel prossimo CCNL di una clausola di 

interpretazione autentica dell’art. 50  del CCNL del 20/09/2001, in base al quale le Agenzie in 

questi anni hanno proceduto alle assunzioni nei propri  organici di personale del comparto con 

profili sanitari. 

Bortone, cambiando argomento, passa la parola a Giancarlo Marchetti per illustrare alcune 

possibili proposte informalmente discuse con alcuni esponenti di ANAAO nazionale in merito alla 

soluzione dei contrasti che hanno caratterizzato il reclutamento di personale appartenente alle 

professioni sanitarie  nelle Agenzie Ambientali. 

Marchetti, riferisce su alcuni punti sui quali si potrebbe trovare un accordo di massima con questa 

Organizzazione sindacale, ciò qualora non si riesca a risolvere le problematiche in questione 

mediante l’approvazione degli emendamenti in discussione nelle commissioni parlamentari. 
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I punti di convergenza potrebbero riguardare: il reclutamento di laureati in discipline sanitarie nel 

comparto (limitatamente ai possessori di laurea triennale); la previsione che in tutti i ruoli sia 

contemplato il profilo di Dirigente Ambientale (al quale si acceda con laurea quinquennale); la 

disciplina degli incarichi (struttura semplice dopo sei mesi); il regime dell’indennità di esclusiva 

(non prevista per i dirigenti ambientali inseriti nel ruolo sanitario di nuova assunzione); la gestione 

unitaria tra area Sanitaria e area PTA dei fondi contrattuali per la retribuzione accessoria; la 

previsione per il personale già in servizio nelle Arpa in categoria D e DS di un percorso riservato 

che consenta a parte dello stesso l’accesso alla dirigenza. 

Terminato l’intervento di Marchetti si apre un confronto tra i Direttori Generali presenti i quali  

sottolineano innanzitutto l’impegno posto dal collega di Arpam Marche. 

In diversi interventi (Bortone, Lupo) si evidenzia come per molte delle materie oggetto di questo 

confronto si rendano comunque necessarie delle preventive modifiche ordinamentali e quindi 

parrebbe più corretto parlare di una “dichiarazione comune di intenti” e non di un vero e proprio 

“accordo”. Si pone anche il tema di come gestire i rapporti con le altre Organizzazioni sindacali 

diverse da ANAAO che non sono state preventivamente coinvolte in questo confronto. 

Al termine della discussione si concorda di portare l’argomento all’attenzione della prossima 

Assemblea dell’Associazione in quanto, vista la rilevanza dei temi trattati, è necessario 

approfondire il dibattito e giungere ad una posizione unitaria. 

 

3. Varie ed eventuali. 

Il Presidente Bortone riferisce che è necessario trattare altri tre argomenti non specifcatamente 

inseriti nell’Ordine del Giorno: la posizione che dovrà assumere AssoArpa in merito alla 

conversione in legge del D.L. 77 del 31 maggio 2021 c.d. “semplificazioni”; le proposte progettuali 

delle Agenzie per accedere alla quota di finanziamenti del PNRR destinati alle tematiche 

ambientali; la proposta di alta formazione pervenuta ad AssoArpa da SDA Bocconi per la prima 

linea della Dirigenza delle Agenzie. 

In merito al punto sul Decreto Legge semplificazioni Marco Lupo anticipa che nella giornata di 

domani 16 giugno si terrà alla Camera dei Deputati un’audizione alla quale SNPA prenderà parte 

con una propria delegazione. Lupo da un giudizio negativo sul D.L. n. 77 in quanto in diversi parti 
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(ad esempio quella sulle bonifiche) sono previste nuove attribuzioni di competenza sul sistema 

Agenziale senza prevedere adeguate implementazioni delle risorse a disposizione delle 

ARPA/APPA. A queste valutazioni negative si associa anche Alessandro Sanna. 

Fabio Carella anticipa che in vista dell’audizione di domani Arpa Lombardia lavorerà su un 

emendamento che preveda che nella legge di conversione del D.L. n. 77 sia inserito un articolo che 

consenta a ISPRA e alle Agenzie di coprire integralmente i posti vacanti nella dotazione organica 

vigente al 31 dicembre 2020, anche in deroga a disposizioni che prevedono limiti alle assunzioni di 

personale. 

I presenti concordano su questa iniziativa. Viene inoltre ricordato che in sede di Commissione 

parlamentare sono già stati avanzati due altri emendamenti: uno in materia di inquadramento del 

personale delle Arpa e l’altro relativo ai proventi delle sanzioni correlate alle prescrizioni L. 

68/2015. 

In merito al punto sui finanziamenti PNRR Bortone riferisce della possibilità di accedere, tramite 

l’Istituto Superiore di Sanità, a fondi per complessivi 29 milioni di euro derivanti dal Programma 

complementare "Ambiente-Clima -salute". Si tratta di interventi il cui impegno di spesa dovrà 

essere assicurato entro il 31/12/2021. A tal riguardo verrà inviata da parte della Presidenza 

AssoArpa a tutte le Agenzie una scheda ricognitiva relativa ad interventi già programmati di 

immediata cantierabilità. Si punta ad avere un quadro conoscitivo della situazione il più completo 

possibile entro il prossimo 25 giugno. 

Infine Carella e Bortone riferiscono della proposta formativa SDA Bocconi. Il progetto ha l’obiettivo 

di sviluppare logiche condivise per l’analisi del posizionamento strategico, il rafforzamento 

identitario e il potenziamento dei servizi offerti da AssoArpa. 

L’iniziativa, da tenersi nell’ultimo trimestre 2021, si articolerebbe in circa 3,5 giornate di 

formazione residenziale presso la sede della Bocconi a Milano, sarebbe indirizzata  ai vertici delle 

Agenzie e avrebbe un costo allo stato valutabile in circa 30 - 40 mila euro. 

Sulla proposta si apre un confronto tra i membri dell’Ufficio di Presidenza e, considerata anche la 

rilevanza dell’investimento economico richiesto, si ritiene di sottoporre la decisione finale 

all’attenzione dell’Assemblea. 
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Alle ore 12.30 il Presidente Bortone dichiara chiusa la seduta.  

 

 Il Presidente       Il Segretario 

  Dott. Giuseppe Bortone       Dott. Giancarlo Marchetti  

 


